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Introducción 
 

En el marco del desarrollo de la Estrategia de Rendición de Cuentas de la 
Secretaría General de la Alcaldía Mayor de Bogotá, se llevó a cabo el diálogo 
ciudadano – Acompañamiento Institucional a Iniciativas Restaurativas en el 

Marco de la Justicia Transicional-, el cual se realizó en modalidad presencial en 
las Aulas Barulé del Edificio Lievano, el viernes 29 de septiembre de 2023 y contó 

con la participación de 73 personas. 
 
Durante el ejercicio de diálogo se generó un espacio para que las 

personas interesadas en participar formularan sus inquietudes. Es así como se 
recibieron ocho (8) preguntas de las cuales se respondieron tres (3) durante el 

desarrollo del diálogo. Las respuestas a las cinco (5) preguntas restantes se 
exponen en el presente informe.   

 
I. Preguntas respondidas durante el diálogo con la ciudadanía 
 

Formato físico – Presencial Aulas Barulé: Diego Reyes  

(Respondida durante el diálogo ciudadano) 

Pregunta: “¿De qué manera concurren las apuestas reparadoras para 
las víctimas desde lo comprometido con la ruta TOAR Bogotá y los 

PDET Bogotá Región?” 

 
Por el momento la Ruta TOAR solamente la estamos trabajando en la localidad 

de Ciudad Bolívar, dada su condición de localidad PDET, y está en etapa de 
formulación, esto quiere decir que aún no se han formulado los proyectos e 

iniciativas, se están diseñando y construyendo y esperamos que este mes se 
pueda surtir esa etapa. Esta iniciativa se está trabajando en articulación con la 
Universidad Distrital y la Alta Consejería de Paz. Se espera que a finales de 

diciembre de este año se pueda con la ejecución de los proyectos. 
 

Formato físico – Presencial Aulas Barulé: Flor Alba Sánchez  

(Respondida durante el diálogo ciudadano) 

Pregunta: “¿Qué oportunidades hay para la población víctima adulta 
mayor, con relación a la paz y reconciliación?” 

 
La Ruta TOAR, para el caso de estos proyectos, tiene una particularidad: su 
apuesta por incluir enfoques diferenciales a partir de la participación de los 

actores, en este caso las víctimas y la población de líderes y lideresas sociales 
de las localidades, en ese escenario de participación se realiza la identificación 

de necesidades y se da prelación a los enfoques diferenciales. Para el caso de 
Usme, por ejemplo, en los proyectos que estamos desarrollando se ha dado un 
énfasis especial a este grupo poblacional. 

 
Formato físico – Presencial Aulas Barulé: Jhon Fredy Urrego Gutiérrez  

(Respondida durante el diálogo ciudadano) 

Pregunta: “¿Los proyectos tienen continuidad en el cambio de 
gobierno?” 



 

 
Para responder quisiera recoger las reflexiones que hizo, al respecto, la Alcaldesa 

Local de Kennedy. Algo fundamental en estos procesos es el sentido que le dan 
los participantes en la medida que se apropian de los mismos, es decir, las 
alcaldías dan continuidad en la medida que ustedes puedan defender los 

procesos que han iniciado, porque “hay que mandar obedeciendo”, los 
mandatarios obedecen a los actores sociales que están construyendo cosas, que 

están tejiendo procesos y lo fundamental resulta siendo la fuerza del tejido que 
se está generando, por ejemplo, en Kennedy, la experiencia planteada entre 
víctimas y firmantes del acuerdo de paz demuestra una apuesta comunitaria 

territorial y de reconciliación, que puede dar horizonte a la nueva administración 
para que se comprenda que ahí hay una necesidad. 

 
Sucede lo mismo en la localidad de Ciudad Bolívar y en la localidad de Usme, 

donde se están construyendo procesos similares. Es importante entender la 
complejidad que implica este tipo de procesos, por su dinámica y porque hacen 
parte de experiencias que nacen de la dificultad. De la posibilidad de entender 

que en medio de la dificultad se construye y que donde hay capacidad y 
generosidad por parte de las personas se reafirma reafirmar la voluntad de paz, 

surge la sostenibilidad de los procesos. 
 
Esta es la apuesta y este es el diálogo que nos convoca; se requiere entender 

que hemos iniciado el reconocimiento de nuestras humanidades, que fueron 
fragmentadas en función de la guerra - del conflicto, y por eso planteamos una 

frase: "No somos solo lo que hemos sido, sino también somos lo que podemos 
llegar a ser" y que eso es lo determinante en la Ruta TOAR. 
 

 
II. Preguntas/sugerencias respondidas de manera posterior al diálogo 

con la ciudadanía 
 

Formato físico – Presencial Aulas Barulé: Valentina Bolívar Moreno  

(Respondida después del diálogo ciudadano) 

Tema de Interés: Alfabetización – Educación. “Pueden contar con la 

Uniagustiniana en la ejecución de los TOAR, estamos a disposición de 
generar alianzas y compromisos en pro del bienestar y en función de 

las víctimas y comparecientes - firmantes de paz. Uniagustiniana se 
compromete con la construcción de paz y justicia social.” 

 

Se agradece toda la disposición presentada por parte de la Universidad 
Agustiniana en el desarrollo de la Ruta TOAR en la localidad de Kennedy, sin 

duda alguna su participación ha sido fundamental en el proceso de justicia 
restaurativa en la localidad. Seguiremos articulando con esta universidad 

diferentes apuestas en el marco de este proceso de justicia restaurativa en 
Bogotá D.C., en particular en lo concerniente al diplomado que se realizará como 
resultado de uno de los proyectos TOAR, el cual contará con el acompañamiento 

de la Universidad. 
 



 

Formato físico – Presencial Aulas Barulé: Rosa Amelia Piedrahita Carvajal 

(Respondida después del diálogo ciudadano) 

“Que se amplíen más talleres educativos en cuanto a la ruta de 
TOAR. Víctimas - comparecientes e hijos. Realizar pedagogía sobre 

agroecología.” 

 

Actualmente se están desarrollando los módulos del taller en agroecología y 
justicia restaurativa "Sembrando paz" en la localidad de Usme; cada espacio 
contempla escenarios pedagógicos para su realización. 

 
Formato físico – Presencial Aulas Barulé: Hernando Serrano Fandiño  

(Respondida después del diálogo ciudadano) 

“Darle continuidad a la ruta TOAR con la nueva administración local, 
para el otro año y años siguientes. Como comparecientes 

continuamos comprometidos en la reparación del tejido social 
acompañado de las víctimas.” 

 
El compromiso de la Alta Consejería de Paz, Víctimas y Reconciliación es hacer 

el empalme con la nueva administración resaltando la importancia de la Ruta 
TOAR y de los procesos que han surgido de ella, de esa manera se espera se dé 
continuidad a los procesos que hasta el momento se han venido trabajando y 

que contribuyen a la restauración del tejido social. 
 

Formato físico – Presencial Aulas Barulé: Humberto Oviedo  

(Respondida después del diálogo ciudadano) 

Tema de Interés: Ambiente 
“¿Cómo está pensada la articulación de restauración ecológica para 

el empoderamiento y cuidado de territorio? ¿Qué aportan las 

entidades ambientales de la ciudad?” 

 

En este momento se está trabajando la restauración ecológica desde la 
agroecología. Las entidades con las que se articula son la Secretaría de Salud y 

la Universidad Distrital quienes aportan técnicamente para su desarrollo. La 
Escuela Granja Agroecológica Tibares “Sembrando Paz”: es un proyecto que 
aporta a la soberanía alimentaria de la población de Usme, especialmente de 

comparecientes y de víctimas del conflicto, y a la reconstrucción del tejido social. 
Lo anterior, a través de acciones pedagógicas de agroecología que pueden 

contribuir a la reconciliación y aportar al bienestar social y económico de víctimas 
y excombatientes que habitan en la localidad de Usme. Para el desarrollo de esta 
escuela se abarcan cuatro módulos dirigidos por firmantes de paz. 

 
Formato físico – Presencial Aulas Barulé: Erlinda I. Galvis Cogollo  

(Respondida después del diálogo ciudadano) 

“Tema de Interés: Cual es el tema de víctimas. 
¿Cuál es el cambio que tiene la ley de víctimas 1448 de 2011?” 

 
En el desarrollo de la Ruta TOAR se propicia la participación de comparecientes 

ante la JEP, víctimas acreditadas ante la JEP, así como víctimas no acreditadas, 



 

y la comunidad en general. En este escenario se ha generado participación de 
víctimas con registro ante la Unidad para las Víctimas. Sin embargo, con 

respecto a la pregunta en concreto la Ruta TOAR no tiene ninguna relación con 
la modificación de la ley 1448. 

 
Formato físico evaluación del evento. Presencial Aulas Barulé:  

Diana Carolina La Rotta 

(Respondida después del diálogo ciudadano) 

“¿Qué proyectos TOAR se están adelantando y en qué territorios?” 
 

 
Se están adelantando proyectos en tres localidades:  

- Usme: tres proyectos -Escuela Granja Agroecológica Tíbares “Sembrando Paz”, 
Escuela de teatro comunitario “Arte entre montañas” y, Fortalecimiento a 

escuelas de fútbol “Campeonato por la Vida”-  
- Kennedy: se desarrollan tres líneas de proyectos -Línea de educación ambiental 
y cultural, Línea de promoción de espacios recreo-deportivos y Línea de 

construcción de memoria territorial y colectiva a través del arte-  
- Ciudad Bolívar: se trabaja en líneas de proyectos relacionados con -Acciones 

relacionadas con fortalecimiento de capacidades en tecnología, Gestión del 
riesgo, arte y territorio, Charlas para la memoria y la no repetición dirigida a 
jóvenes, Recuperación medio ambiental y Espacios de encuentro para víctimas 

del conflicto armado en Ciudad Bolívar- 
 


